

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no escedan de diez líneas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción, 8 reales al mes y 22 el trimestre en Córdoba.—Fuera de esta capital, 25 reales el trimestre.—En el extranjero, franco de porte, 48 reales el trimestre: por seis meses, 92 reales: por un año, 176.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas, 32 reales el trimestre.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la Redacción y Administración que se hallan establecidas en la plazuela de Ffrias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando y en el taller de encuadernación de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colon, n. 7.

Año III.

Jueves 3 de Octubre de 1861.

Núm. 575.

## ADVERTENCIA.

El servicio telegráfico diario que hemos contratado proporcionará á nuestros suscritores saber las noticias de mayor interés antes de que puedan leerlas en los periódicos de Madrid y de Sevilla.

## Los retratos del Sr. Escosura.

Hay familias evidentemente favorecidas por el Supremo Dispensador con toda clase de excelentes dotes, cuyos individuos están destinados á sobresalir entre sus contemporáneos, y á granjearse un eminente lugar en el arte, carrera ó profesion á que se dediquen. Como esas plantas rarísimas que conservan su especial aroma bajo todas las latitudes, á despecho de lo que comúnmente sucede, hay en la familia humana agrupaciones de personas unidas por los lazos de la sangre, en cuyo germen constitutivo parece existir un rayo mas esplendente de la divina luz otorgada por Dios á la mas perfecta de sus obras. Tal entre nosotros puede decirse de los individuos que llevan el apellido de Escosura.

Efectivamente: ¿no parece digna de observacion la circunstancia de que esta familia, noble, como originaria de los enbiestos asturianos montes, cuna y albergue de la española independencia y muro de contencion inespugnable, lo mismo para las alborotadas olas del cantábrico mar que lo combate sin descanso, que para las irrupciones de las feroces tribus del mediodía, vencidas y humilladas para siempre, con el auxilio de Dios, en Covadonga, cuente tal número de notabilidades entre el reducido de las personas de que se compone? Aparte de las doctrinas políticas que sustenta, ¿puede desconocerse el relevante mérito que como literato, orador y publicista adorna al señor don Patricio de la Escosura? Como entendido y celoso funcionario, ¿no se hace notar el señor don Mario, hermano de aquel, y actual Gobernador de Sevilla? Como empleado

probo, y hombre de vasta instruccion, ¿no puede citarse á su difunto señor padre don Gerónimo, y como literato concienzudo á don Antonio de la Escosura y Hevia, con otros que no enumeramos, mas ó menos afines á ellos, lucidísimos en las varias ramificaciones del saber humano? Pues bien: si faltaba un artista que complementase, digámoslo así, el rico filón de escritores y hombres de saber de la familia, tenemos á el distinguido pintor madrileño, don José Alvarez de la Escosura, de algunos de cuyos retratos vamos á ocuparnos.

Libre como el ambiente que se afana en copiar en sus lienzos mágicos, pues no ha solicitado del favor de sus parientes ninguna colocacion oficial, el señor Escosura que es cuasi pobre de intereses tangibles, es riquísimo de inspiracion y de talento para ejecutar retratos al óleo, que es su verdadera especialidad. La potente locomotora de vapor nos lo trajo un día desde los muros de Cádiz, y á la sombra de nuestros verjeles, y entre las venerables reliquias de nuestra pasada grandeza vino á enjugar una lágrima ó á buscar tal vez un calmante á su filial dolor: (1) y de ahí el haberse podido juzgar, en Córdoba, de su admirable acierto en el arte divinal de la pintura.

Entre los veinte ó treinta retratos ejecutados en los últimos meses, y que hemos tenido ocasion de ver, no hay uno solo en que el artista no halla dado pruebas de lo esquisito de su buen gusto y de la facilidad de ejecucion y golpe de vista artístico con que Dios le ha dotado.

Fisonomista sin rival, admiran y conmueven sus retratos cuando los contempla un aficionado inteligente, ó una persona afecta á la que le ha servido de modelo, hasta el punto de quedar alguna vez absorto esperando, en el arrobamiento de la ilusion, á que se desprenda la figura encerrada en el marco, ó un ángel venga á infundirle el aliento que le falta.

La pureza de su dibujo; lo dulce y pastoso de su colorido; su claro oscuro, valiente, y de-

(1) El señor Escosura acaba de perder á su madre.

gradado al propio tiempo con increíble suavidad; el relieve de sus bustos y figuras completas, y la entonacion que sabe dar á todos los fondos de sus cuadros, hacen del señor Alvarez Escosura no solo un retratista eminente, sino un pintor de los de primera linea.

Convencido el señor Escosura de que la mejor escuela es la Madre naturaleza, y que los sistemas, todos, tienen sus gravísimos inconvenientes, á nadie mas que á aquella pintura á solo la verdad, tal como los sentidos la perciben, retrata. Huyendo del escollo de los que esparcen por sus cuadros un colorido deslumbrador, y lleno de dureza por tanto, y de los que con el trasparente espacio que pintan, forman ese indefinible velo que apaga envolviendo en vaga nube, accesorios y objetos principales, que resultan, por lo mismo, sobrado fantásticos, cuyo modo de pintar está muy distante de lo que se ofrece á nuestra observacion, se ha creado para sí mismo una escuela, un método, fundado tan solo en imitar el aspecto de las obras de la Naturaleza, tales como ellas son, ó con las modificaciones establecidas por el hombre.

Vistos en la bruñida superficie de un espejo los retratos del señor Alvarez Escosura ilusionan como en el mejor de los estereoscópos: porque los objetos que se miran en los estereoscópos, como todos los que reproduce la fotografia, representan muerta á la Naturaleza, cuando un artista inspirado, como el señor Escosura la copia viva y lozana.

La acertada y elegante colocacion de los modelos, con lo que hace, formar idea hasta de los movimientos peculiares á las personas retratadas, y la sencillez, y hasta *beatitud*, si así puede llamarse, que respiran las cabezas trasladadas por el artista de que hablamos, imprimen en sus cuadros algo de lo divinal é inexplicable, que los grandes pintores estampan en las obras de su génio poderoso.

Prolijo seria enumerar los cuadros que hemos admirado en el improvisado estudio del artista, pero citaremos algunos de entre ellos. El retrato de la señora doña Isidra Cámara de Padilla, celebrado por los entendidos y hasta reconocido instantáneamente por dos arte-

sanos enviados *ad hoc*, y sin aviso alguno de que tal cuadro se hubiera ejecutado: el del presbítero don Alberto Ayerbe y Cubero, notable por su extraordinario parecido; así como los del minero catalán, señor Crespo, don Santiago de Barba y su señora, la señora viuda de Rizzi, dueña de la casa en que hace su morada, y el de una ilustre dama de nuestra aristocracia nada dejan que desear en cuanto á la perfeccion con que están concluidos. El cuadro de composicion, que al propio tiempo que retrato, ha ejecutado el señor Escosura de la niña del señor don Fidel Fernandez, negociante de las Antillas, en que se encuentra reunido lo sorprendente de la semejanza con lo delicadísimo del ropaje, y la poesía de una imaginacion privilegiada, y el de uno de nuestros compañeros y amigos pintado de la manera mas concienzuda, terminarán esta corta reseña de sus artísticos trabajos.

Por lo que hemos visto, ninguna dificultad de las muchas en que suele tropezarse en el arte pictórico arredra á nuestro artista; y lo mismo las rugosas huellas de la ancianidad que los sufrimientos estampados en el rostro de los dolientes; la morbidez de la juventud que la frescura de la niñez tienen en él su intérprete mas verídico.

Ahora, pues, que próximo á alejarse de nosotros se marcha de nuestra capital, acaso para siempre, nos cumple declarar del modo mas terminante; que ninguna pasion mezquina, si no el noble sentimiento de la verdad, ha guiado nuestra pluma, que á quien este juicio le parezca apasionado puede desengañarse acudiendo á la casa del artista, á ver por sí mismo las obras que aun conserva en su estudio, y que al señor Escosura lo tenemos, en cuanto á pintor retratista al óleo, dicho sea sin intencion de ofender á nadie, por el mejor de los buenos que hace mucho tiempo han visitado nuestra capital.

Reciba nuestra sincera enhorabuena, y los votos que hacemos por sus adelantos; y si algo valiera nuestro consejo desinteresado, ya que de nosotros se aleja, le inclinariamos á que visitase la capital del vecino imperio,

UNA NOCHE EN EL CEMENTERIO.

37

Petroquin no pudo menos de murmurar:

—Aun acaba de cerrarse otra tumba sobre una de nuestras glorias militares; y, señores, triste es decirlo, aquel que asistió á cien combates, y que respetó la metralla de veinte ejércitos, ha muerto de una miserable cuchillada de mano de un oscuro adversario. Otro discurso.

Esta vez no se enfadó Bergamota, porque le pareció oír el elogio de su antiguo maestro de ebanista, Mr. Kleinberg.

—No sobrevivió Bautistina sino dos meses á esta doble desgracia.

Se volvió loca, y fué á morir en una choza en la Salpetiere.

Me tocó la vez.

—De morir? preguntó Zancudo.

—De matar! contestó Bergamota.

Bocage no está mas terrible en sus mas inspirados instantes.

—Bravo!

—Bravo!

—Bravo!

—Schmit, ebanista tambien, como he dicho, según creo, se casó al cabo de un mes con la hija de un fabricante de muebles del fanbourg.

Su suegro le cedió la casa y el almacén, para irse á vivir al campo.

Hacia un año que estaba casado, y tenia una

36

BIBLIOTECA DE LA ALBORADA.

la llevó á la fuerza al campo, á unas cuantas leguas de París. Desde allí escribió á su padre para que se la concediese, ó sino... que se la devolveria. El ladrón!... Pero bien me vengué en dos de ellos, y al tercero lo tengo entre la espada y la pared, sujeto por las orejas.

Los nervudos y temblorosos dedos de Bergamota parecían en este momento unas tenazas retorcidas, como si tuviese una liebre entre las manos, y se dispusiera á saltarle los sesos.

Nadie se atrevió á interrumpirle.

—Para qué vengarle? me preguntareis. Quería vengarme porque cuando supo la señora Schmit el robo de su hija, se tiró por una ventana del tercer piso, y se aplastó como una tortilla. Ya hay una. Loco y desolado su marido, corrió al sitio en que se encontraba su hija, hartó de bofetones á Schmit le escupió en la cara, y le tiró una espada á los pies. Ya os he dicho que habia servido. Pues bien! Schmit, cubierto de saliva y bofetones, coje con furor la espada, y se precipita sobre Mr. Kleinberg, á quien atraviesa de parte á parte.

—Muerto tambien?

Bergamota hizo un signo afirmativo.

—Los tribunales declararon que Schmit se encontraba en estado de legítima defensa cuando mató á Kleinberg, y no le hicieron nada.

UNA NOCHE EN EL CEMENTERIO.

33

—Tampoco. Quiero del peor, sí, del peor. No me gustan esos vinos que no escuecen al pasar por la garganta. Dadme del peor, del de cinco cuartos el litro. Ese es el bueno para mí. Entiendes?

—En aquella época me cayó la quinta, prosiguió Bergamota. Mr. Kleinberg podía muy bien haberme puesto en sustituto, y no estaba muy lejos de hacerlo, gracias á su muger y á su hija, pero él decía con razon que es preciso que un joven vea el fuego para que llegue á ser un verdadero hombre. El tambien habia servido y con distincion. Así que me dijo un día:

—Marcha, amigo mio; á la vuelta te llamaré mi hijo.

—Ah! ya comprendo, dijo Zancudo; se proponia darle su hija si volvías de capitán; y si volvías ebanista la casaba con el otro, con el alemán.

—Si se ha concluido, dijo Mofletado, bebamos. Bergamota, herido en su amor propio de orador y amante, guardó un silencio digno.

—Ah! señores, terció Petroquin levantándose y con voz conmovida «no tratemos de levantar el velo que oculta nuestros destinos. Nadie sabe hoy lo que será mañana.» Otro discurso. De aquí deduzco que no sabemos ni una palabra de lo que

la justamente nombrada Atenas moderna, y la esclarecida patria del Ticiano y Rafael.

Agustin Gonzalez Ruano.

## Noticias de España.

Por despacho telegráfico se supo que el emperador y la emperatriz de los franceses estuvieron el 29 en Irun, acompañando á la condesa del Montijo que marcha por Navarra á Madrid. Durante la corta permanencia de los emperadores en aquella poblacion, se les hicieron los honores debidos á su alto rango.

El celoso gobernador civil de Valencia, señor Peralta, ha mandado traer del extranjero dos modelos de compuertas para la division de riegos que están hoy establecidas en los países mas adelantados, á fin de aplicarlas en los canales de la huerta de aquella ciudad, que forman un bien combinado sistema de irrigacion.

En la madrugada del 27 salió de Granada el capitán general del distrito, con direccion á Málaga, donde le llamaban asuntos del servicio. A S. E. le acompañaba el jefe de estado mayor.

Un despacho de Badajoz nos anuncia que el rey de Portugal debió llegar el 29 á Villaviciosa con objeto de verificar una cacería. Se creía que iría también á la plaza de Elva.

El 28 salió de Málaga para Melilla el vapor de guerra *Edetana* con tropa, medicinas y caudales para aquella plaza.

Procedente de Alicante llegó el 29 á las doce á Málaga el señor marqués del Duero, sin novedad.

Sigue presentándose algun caso de viruela en las provincias del Norte. En Fuenterrabia existian el 29 dos atacados de aquella enfermedad y otros dos en Zarautz.

El Consejo de guerra de Málaga falló el 29 dos causas. En la cárcel de aquella ciudad no habian ingresado nuevos presos. El consejo de guerra seguia con gran actividad las causas que pronto quedarán terminadas.

Procedente de Fernando Póo entró el 29 en San Fernando el vapor *San Antonio*, y salió para aquella isla el vapor *Leon*. También salió del mismo punto para Algeciras la goleta *Buenaventura*, de cuya llegada tenemos tambien noticia.

A consecuencia de la crisis de la Habana, dice una carta de Macao del 19 de julio: La grande animacion de contratar colonos para

Cuba ha concluido y los agentes se preparan á marchar el mes entrante. El de la casa de Torices Puente y compañía, que el año último embarcó 4,200, está haciendo almoneda de todos los efectos, y tambien se anuncia la del agente del crédito mobiliario que ya vendió una de las casas que servia de depósito; esto influye en las rentas públicas de esta ciudad, pues el permiso de casas de juego que el año pasado se subastó en 94,000 pesos, solo hubo oferta por 65,000, esto mismo es probable suceda con la subasta de loteria china, carne de puerco y otras.

El 26 fueron bautizadas en Santander dos nuevas locomotoras del ferro-carril de Isabel II. Se les pusieron los nombres gloriosos de *Velarde* y *Ensenada*.

Los primeros trenes que han recorrido la via férrea de Barcelona á Zaragoza y viceversa, han conducido considerable número de viajeros de las dos provincias que han cambiado respectivamente de domicilio para ver ambas poblaciones.

La vendimia está dando buenos resultados en varios puntos de Cataluña, gracias al azuframiento que se hizo á las viñas, y al cual se debe que el *oidium* haya desaparecido.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba participa con fecha 6 del corriente mes, que la tranquilidad pública continúa inalterable en el territorio de su mando, y que el estado sanitario es completamente satisfactorio, toda vez que la enfermedad de viruela estaba tocando á su término.

El vapor *Foxmosa* condujo en el mes de Julio, efectos de hospital, tabaco, víveres y dinero en abundancia á nuestras tropas en Cochinchina, por las que vela con especial solicitud el capitán general de Filipinas Señor Lemery.

Está decidido el ensanche de la plaza de la catedral en Cádiz: el coste de las obras se ha presupuestado en dos millones de reales.

El estado de la salud pública en Búrgos mejora notablemente, habiendo desaparecido los temores que produjera la aparicion del tifus, que si bien se habia presentado de un modo alarmante, va descendiendo en intensidad y es cada vez menor el número de atacados.

Se ha recibido el correo de Filipinas que alcanza al 4 de agosto, en cuya fecha seguia siendo satisfactorio el estado de la salud pública en todo el archipiélago.

—Habíase recibido la nueva del último

alumbramiento de S. M. y se habia festejado, asistiendo la autoridad superior de las islas, acompañadas de todas las corporaciones de Manila á un solemne *Te-Deum* que se cantó en la iglesia catedral.

—Por disposicion del capitán general habian sido puestos en libertad todos los presos por causas leves, en celebracion del natalicio de la infanta doña Maria Berenguela.

—El ayuntamiento de Manila ha dirigido una esposicion á S. M. felicitándola por la reincorporacion á España de la isla de Santo Domingo, y una sentida carta al ayuntamiento de Santo Domingo, espresándole el placer con que ha visto volver á aquella isla al dominio español.

—Las tormentas que descargaron en Julio último en algunos puntos de las islas habian ocasionado algunos daños, y la muerte de varias personas producida por la electricidad.

—El 24 de julio salió del puerto de Manila el vapor de guerra *Reina de Castilla* conduciendo á su bordo á la autoridad superior de las islas y al comandante general de marina, con objeto de inspeccionar el puerto de Subia, en la costa Zambales, que parece el mas apropiado para un establecimiento naval militar.

—Las fragatas mercantes *Luisita* y *Cervantes*, habian llegado á Manila procedentes de Cádiz con 91 dias de navegacion la primera y 401 la segunda. Los viajeros y tripulaciones no habian sufrido contratiempo alguno, arribando todos sin la menor novedad.

## Noticias del extranjero.

Una correspondencia financiera de Paris del 26 dice que hay en Inglaterra una verdadera plétora de dinero, cuyo resultado ha sido que el Banco de Londres haya bajado hasta el 3 1/2 el tipo del descuento.

Las palabras que el Padre Santo dirigió al archiduque Carlos y la princesa Maria Inmaculada al unir á estos príncipes conmovieron profundamente á los circunstantes. «Yo os bendigo con toda la efusion de mi alma para que seais dichosos, les dijo el santo anciano. Con vos, archiduque Carlos, bendigo á vuestro anciano padre y á vuestra madre; con vos, Maria Clementina, bendigo á vuestra piadosa madre de la cual estais ahora separada.» Al oír estas palabras la reina madre prorumpió en lágrimas. La princesa Clementina que tiene ahora diez y seis años, estaba vestida de blanco y por único adorno tenia en la cabeza una modesta corona de flores. El archiduque ves-

tia el uniforme de la Orden Pia. La jóven y heroica reina de Nápoles vestia de color de rosa y de negro la reina madre.

S. M. el emperador de los franceses además de visitar á Irun, hizo el 29 una excursion á la isla de los Faisanes

En los trabajos del ferro-carril del Sur de Portugal, que se dirige á la frontera española, ha habido estos dias serios alborotos por falta de pago de los jornales.

En Macao se aseguraba el 19 de julio que el gobernador y plenipotenciario en China, se disponia á marchar al Norte para preparar el tratado con el emperador. La corbeta *D. Juan I*, se preparaba para escoltarle.

En Canton se estaban embarcando á las últimas fechas los cañones de grueso calibre para la completa evacuacion por los aliados, oficialmente anunciada para fines de setiembre. Los chinos acomodados buscan casas en Macao por temor de que los rebeldes se vuelvan á posesionar de la ciudad; esta circunstancia dicen que dará gran valor á los terrenos de Cawlow, últimamente adquiridos por los ingleses.

Las últimas noticias de Cochinchina dicen que el enemigo, envalentonado con la detencion de las operaciones, se habia atrevido á atacar uno de los puntos donde estaban acantonadas las tropas franco-hispanas. Apesar del considerable número de anamitas, fueron vencidos con gran pérdida, teniendo las tropas aliadas las de un jefe de navio herido y un soldado muerto. Para evitar otro ataque, se habia formado una columna volante, la cual vigilaba e impedia el movimiento de los conchinchinos.

## Partes telegráficas.

Turin 28.—Cerca de Agnoli en el principado exterior, ha habido un desembarco de unos veinte españoles y bábaros.

*El Nacional* publica una proclama de Borcos á los calabreses y napolitanos, escitándoles á echar á los extranjeros en nombre de la religion y el rey.

Dice *La Opinione* que habiendo interpuesto Francia sus buenos oficios para impedir la ruptura de relaciones entre Italia y España se suspenderá toda deliberacion relativa á la retirada del representante en Madrid.

Locatelli persistió hasta el último momento en declarar que era inocente, y subió al cadalso gritando: ¡Viva Italia!

sucedió á Bergamota despues de haberse separado de su hermosa Bautistina.

—Partiendo para la Siria... dijo Zancudo.

Juan Pomilly tuvo que recurrir otra vez á su autoridad para conseguir de Bergamota que reanudase el hilo de su narracion.

—Si me vuelven á interrumpir!...

—No te interrumpirán.

—Párf, cómo dejó dicho; hacia ya tres años que sin permiso para cazar mataba beduinos en Constantina y Mascara, cuando me dieron licencia por seis meses. Ya adivinareis que me apresuré á volver á Paris. Llego, corro al fanbourg San Antonio, y me dirijo á la tienda de Mr. Kleinberg: no existia tal tienda. Me froto los ojos, y vuelvo á mirar el número, pero nada, la tienda de ebanista habia desaparecido. Un peluquero ocupaba su sitio. Por último, fui á preguntar al almacén de enfrente.

—Pero, de dónde venis? me preguntaron.

—Yo... de Argel.

—Por eso no sabeis que todos han muerto.

—¿Quiénes han muerto?

—Los que buscáis.

—Mr. Kleinberg ha muerto?

—Y la señora Kleinberg?

—También.

—Y... y su hija?

—También.

Bergamota se detuvo, y volvió á sacar su pañuelo de percal azul.

—Sabes si se les hizo entierro de primera clase? preguntó Zancudo.

—Me darás satisfaccion de esa infame broma! gritó Bergamota, exaltado, colérico, lacrimoso, conmovido, disforme, horrible, lleno de pena y embadurnado de tabaco, sublime.

Mofletudo, machacando un vaso bajo su mano, gritó por su parte:

—Al fin y al cabo, hemos venido aqui para oír historias, ó para beber hasta el dia? Se acabó! que se concluya! Mozo, vacal!

—Ya he dicho que no hay mas.

—Y bien! que la hagan!

—Sí, con ternera, dijo Zancudo.

Cuando pasó esta oleada, repuso el presidente del banquete, Juan Pomilly.

—Invito á Bergamota á que concluya, es el deseo de la asamblea.

—Me adhiero al voto de nuestro digno presidente, contestó Bergamota, no menos borracho que sus interceptores. No tardé, pues, en enterrarme de que una noche de invierno robó Schmit, ayudado por otros tunos como él, otros Schmit, Schmaltz, ó Schmütz, la hija de Kleinberg, y se

hija, una niña, cuando me presenté en su casa á mi vuelta de Argelia. Despues de algunas amistosas palabras en Schmit y yo, le dije:

—Schmit, tú has enterrado á todos los míos. Yo enterraré á todos los tuyos.

Se echó á reír, y me dijo:

—Y cuándo?

—En seguida, le contesté.

—Pues bien! Yo tengo la delantera! replicó.

Sali. Habia formado mi plan. Me dirigí á la oficina de las fiestas fúnebres y me hice inscribir como enterrador: era mi proyecto.

—Brindo á su entrada en nuestro honroso cuerpo, dijo Zancudo.

—Un instante! interrumpió Mofletudo, un instante! Hemos bebido mucho vino blanco, tinto, y amarillo: falta el aguardiente. Propongo una pequeña vuelta de pita. Siempre vuelve uno á sus primeros amores. He aquí un cántaro de vino á cinco cuartos el libro, el vino de todos los dias. Es el mejor, así como el tabaco de caporal es tambien el mejor tabaco. Mozo, hecha... hecha... hecha!...

(Mofletudo habia perdido la cabeza.) Hecha de ese vino azul á todos estos hombres negros.

Cojió el mozo con ambas manos el cántaro de aguardiente, y llenó los vasos de los ciento cincuenta convidados del *Bon-Vivant*.

El gobierno está construyendo un presidio en Civita-Vecchia para los condenados políticos.

Roma 28.—En el consistorio creó el Papa cardenales á los arzobispos de Chambery, Búrgos y Compostela, al obispo de Viterbo, al nuncio Lacconi, al padre Panblanco y al prelado Anaglia.

Londres 28.—Las últimas noticias de Nueva York dicen que el general Lee ha atacado los atrincheramientos federales, en Chat Montau y que ha sido rechazado con pérdidas considerables. Corren rumores de que el general Rosenerane avanzaba contra los separatistas, y que los generales Floy y Wice se retiraban. Una proclama del gobernador de Kentucky pide la retirada sin condicion de los confederados de este Estado. La princesa Clotilde ha regresado á Nueva York. El principe Napoleon llegó á Montreal el 12, siendo recibido por el corregidor y por los franceses de distincion de la ciudad. La multitud le acompañó hasta el hotel victoreándole.

Marsella 29.—La policia ha registrado las casas de algunas personas á quienes se acusaba de hacer alistamientos para defender la causa de la reaccion de Nápoles y han sido presas dos personas.

Turin 29.—La Opinione dice hoy que tiene la creencia de que España acepta la solucion que se le ha propuesto de entregar los archivos napolitanos á los representantes franceses y que estos los transmitirán desgués á los agentes italianos.

Paris 29.—Ha habido ya algunas conferencias para ponerse de acuerdo en el asunto de la expedicion á Méjico pero aun no hay nada definitivamente resuelto. Los emperadores estarán de regreso en Paris el jueves próximo.

Londres 30.—Las últimas noticias de Nueva York alcanzan al 19. El Ministro de España en Washington ha desmentido que el capitán general de Cuba haya reconocido la bandera de los separatistas.

Los separatistas han sido derrotados en el Missouri.

Bolonia 29.—Ayer ha habido nuevos grupos de amotinados por las calles, que han sido dispersados inmediatamente por la fuerza pública.

Paris 30.—La Patrie asegura que Inglaterra, alarmada con la expedicion española que se preparaba en Cuba contra Méjico, propuso á España abrir negociaciones acerca de este asunto. España suspenderá la expedicion mientras continúan las negociaciones con los ingleses. El Times propone una solucion egoista.

(Corresp. de España.)

## Variedades.

### MODAS DE LA ESTACION.

(Conclusion.)

Digamos tambien algunas palabras acerca de los adornos de cabeza.

Para baile continúan muy en moda las coronas de flores formando diadema.

Para traje de casa las redecillas de felpilla y las papalinas de blonda muy pequeñas y adornadas con cintas y flores son las mas aceptadas.

Pasemos ahora á ocuparnos de *lingiere* y á describir algunos lindos modelos.

Citaremos en primer lugar un fichú con entredoses de encaje, adornado con dos tiras de muselina bordada encañonadas á la Pompadour: delante tiene cuatro escarapelas de cinta azul, de las cuales la última termina por unas largas caidas.

No es menos elegante que el anterior un fichú de muselina bordado, abierto por delante y formando oncas.

En mangas citaremos como mas elegantes unas, con dos bouffants, adornadas con encañonados de muselina, y otras de muselina con puño bastante ancho para poder pasar la mano, adornadas con entredoses de encaje y lazos de cinta.

Vamos á terminar nuestra revista con la descripcion de algunos trajes completos, tanto de entretiempo como de verano.

Traje de mañana. Vestido y levita de piqué color de mahon, adornado con grecas formadas por tiritas de terciopelo negro. Papalina de organdi, adornada con encaje guipure y lacitos de terciopelo negro.

Zapatillas de terciopelo negro, bordadas con seda dorada.

Traje de casa. Vestido de granadina de lana color gris, cuya falda está adornada al rededor del bajo con un ancho plegado de la misma tela con doble cabeza ribeteada con tafetan grosella. Cuerpo alto, mangas huecas con puño ancho. Cuello y mangas de muselina. Redecilla de felpilla azul.

Traje de calle. Vestido de tafetan mozambique color gris perla, con florecitas azul Prusia, cuya falda está adornada con tres tiras de tafetan azul liso de diez centímetros de ancho cada una. Cuerpo alto, abotonado y con cinturon. Mangas semi-anchas con vueltas. Paletot de tela de lana color gris con rayitas. Sombrero de crespon blanco, cubierto con tul negro moteado: ala y bavolet de crespon azul Prusia. Al lado izquierdo ramo de margaritas azules. Interiormente carrilleras de blonda blanca y diadema de margaritas.

Traje de visitas. Vestido de tafetan gris perla, cuya falda está adornada con una porcion de volanitos colocados formando delantal, y rodeados de un rizado picado á máquina. Cuerpo cerrado y con peto adornado con una berta figurada por medio de volantes semejantes á los de la falda. Mangas anchas y un poco cortas. Sombrero de tul blonda blanca moteada, adornado con una gran pluma blanca y azul. Interiormente diadema de jacintos-plumas. Cintas azules. Cuello y manga de encaje.

(D. E.)

## Miscelánea.

Correo interior.—Por el señor administrador de correos de esta capital se ha dispuesto que, á fin de que el servicio interior de dicho ramo se haga con mayor utilidad del público, las cartas que se depositaren en los buzones colocados fuera del local de esta administracion, se recojerán diariamente dos veces, una á las doce del dia y otra á las ocho de la noche, repartiéndose las primeras á las dos de la tarde y las segundas á las ocho de la mañana, y las que lo fueren en el buzón de la administracion principal, además de á estas horas, se distribuirán en todas las otras en que se despache á los carteros, los cuales harán este servicio gratis, como está prevenido.

Para los que lo guardan. —Vamos á dar á nuestros suscritores un indice alfabético del Real decreto sobre el uso del papel sellado, que, por razon de otras ocupaciones, no se ha dado á luz en seguida del último folletín, que contenia la mencionada disposicion legal.

Derribo.—Segun nos ha informado persona competente van á hundir el edificio de San Bartolomé, no estando resuelto aun si ha de ser plaza ó calle lo que en su lugar se construya.

Alineacion.—Va á emprenderse la de la calle de la Madera alta y baja que deberá quedar en linea recta con la muralla de la puerta de Gallegos.

Fervorosos arquitectos,  
dedicados con afán  
á la mision de San Juan,  
haced los caminos rectos.

Divertirse.—Hemos sabido que el dia 6, se celebrará en Almodovar la antigua fiesta á Nuestra Señora del Rosario, patrona de aquel pueblo. Los dias 7, 8 y 9 habrá toros, á los cuales esperamos asistirá como todos los años, mucha gente de esta capital.

Yo entre el sexo femenino  
Y al compás de mil guitarras,  
Plenso tomar el camino  
Con cien botellas de vino  
De las jerezanas parraç.

Seale la tierra leve.—Tenemos el sentimiento de anunciar que el excelentísimo é ilus-

trísimo señor don Severo Andriani, obispo de Pamplona, falleció en la capital de su diócesis el dia 24 del mes anterior.

En todas partes cuecen habas.—En una causa sobre *brugeria* que acaba de verse ante uno de los tribunales franceses, ha citado el procurador imperial el hecho siguiente, ocurrido hace años en el distrito de Charente. Súpose que cierto sugeto habia hecho *mal de ojo* á un niño. El padre de este y otros dos hombres cogieron á aquel sugeto, exigieron que *dehechizase* á la criatura, y como no satisficiese su deseo, le echaron en un horno y le quemaron.

Si muchos escritores franceses vieran esto en España, ¿qué de cosas no dirian de nosotros! Lo menos que nos dirian seria que el Africa empezaba en los Pirineos.

¿Y si nos cogia por su cuenta el célebre Alejandro Dumas?

¡Pues digo!

### El Telégrafo eléctrico y el Correo.

El telégrafo eléctrico orgulloso con soberbio desden miró al correo marchando al trote y paso perezoso para servir sin vanidad su empleo.

Y aquel dijo: «si salvas las distancias con calma semejante,

nadie habrá que te aguante

al ver que tus noticias son muy rancias.»

«Mirame audaz á través la tierra,

rápido como vuela el pensamiento,

á los hombres llevar en un momento

las noticias de paz ó las de guerra.»

«No tus alas deseo,

le respondió el correo,

que á veces con tu grande laconismo

lo que quieres decir no se interpreta:

y tu frase embrollada ó incompleta

á un reino le produce un cataclismo.

Eres caro además como eres bello;

yo las noticias de estension conduzco,

no causo males, ni al error induzco,

y económico pido solo un sello.»

De esta cuestion resultará probado

que todo está en el mundo compensado,

y que quien mas se encumbra es bien se guarde

en hacer de sus prendas necio alarde.

J.

Riqueza inagotable.—Parece confirmarse el gran valor de los manantiales de aceite recientemente descubiertos en los Estados Unidos y en el Canadá. La duracion de su rendimiento es todavía un problema que se halla por resolver; pero es probable, dice *El Globe*, que en proporcion á la estension de las regiones en que se encuentran, su rendimiento durará muchos años y será suficiente organizar con cuidado los medios de transporte para que este producto ocupe un puesto importante en el comercio moderno.

Aprecian bien á las mugeres.—Escriben de Argovia á la *Gazette de Lausanne*:

«Un bebedor de *schnaps* de este canton ha vendido á su muger por un vaso de aguardiente. El contrato se ha firmado en toda regla por ambas partes; el comprador se ha reservado únicamente no aceptar los hijos. El ministerio fiscal persigue á los autores de tan innoble contrato.»

Al pié de la letra.—En una ciudad, cuyo nombre no hace al caso, cierta moza llegó á confesar en cuaresma con un buen religioso, quien por penitencia sacramental la mandó que durante quince dias asistiese al *ejercicio de la mañana*. Así lo verificó ella: aunque comprendiendo á su manera el significado de la palabra, todos los dias acudia presurosa á la instruccion de quintos en la esplanada del cuartel. Su presencia no causó al principio novedad; mas viendo aquellos angelitos que las visitas continuaban procuraron aprovecharlas en los momentos de descanso. Succedió un dia que habiéndola sorprendido su amo rodeada de aquel enjambre tentador, la preguntó furioso:

—¿Qué haces aquí, bribona?

A lo cual ella contestó muy tranquila:

—Señor, estoy cumpliendo fielmente mi penitencia.

Por todo lo no firmado,  
Aciselo de Prados.

## Seccion oficial.

D. Rafael Pineda Alba, teniente primero, y alcalde Constitucional interino de esta ciudad.

Hago saber: que hallándose terminado el

alistamiento de los mozos comprendidos en la disposicion tercera de la real orden de 14 de agosto último, para el reemplazo del ejército del año próximo venidero, se halla espuesta al público en la parte exterior de estas Casas Consistoriales la copia de aquel, á fin de que los mozos indebidamente comprendidos puedan reclamar documentalmente su exclusion ante el excelentísimo ayuntamiento en el dia 13 del actual, asi como la comprension de los que debiendo estarlo no figuren en el mismo.

Córdoba 1.º de Octubre de 1861. Rafael Pineda Alba.—Miguel Lovera, Srio.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Hoy.—San Cándido, Mr.

### Jubileo circular.

En la Iglesia de Capuchinos por el V. O. T.

## Seccion comercial.

### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 30 DE SETIEMBRE.

3 por 100 consolidado..... 49,20-00,00.  
3 por 100 diferido..... 42,60-00,00.  
Deuda del personal..... 21,40-00,00.  
Acciones de carreteras.—De abril de 4,000, 97,00.—Idem de 2,000, 97,50.—De junio de 2,000, 96,50.—De julio de 2,000 96,00.—De agosto de 2,000, 95,00.—De marzo de 2,000, 00,00.—Obras públicas, 95,50.—Canal de Isabel II, 109,00.—Obligaciones del Estado, 92,20.—Banco de España 204,00.

### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el dia 1.º al 2 de octubre.

Trigo.—Fanegas 300 0/0, de 00 á 32.  
Cebada.—Fanegas 117 0/0, de 31 á 32.

Fuera de la Alhóndiga.

No hubo venta.  
Carne de vaca á 34 cuartos libra.  
Aceite á 58 rs. arroba, en la ciudad.  
Idem en los molinos de 00 á 46.  
Al por menor, á 11 1/2 cuartos panilla.  
Jabon blando, á 47 cuartos libra.

### PRECIOS DE LOS VINOS.

En la sierra de Montilla, de 26 á 28 reales arroba.  
En los Moriles de Aguilar, de 28 á 30 id.  
En Córdoba de 40 á 48 id.

En el mercado de Madrid del 29 se han vendido 1587 fanegas de trigo de 55 0/0 á 62 1/2 rs., quedando por vender 1552. La cebada de 30 á 33 0/0; y la algarroba á 40 0/0.

### SEVILLA 1.º DE OCTUBRE.

Trigo de 53 á 65. Cebada de 35 0/0 á 36 1/2.  
Aceite, nuevo á 53 1/2 y 00. Endeble á 00 0/0 y 00. Aceiton de 00 á 00.

### MÁLAGA 30 DE SETIEMBRE.

Trigo de 1.º, de 62 á 65. De 2.º, de 58 á 61. De 3.º, de 54 á 57. Cebada de 32 á 34. Habas de 50 á 54. Aceite de 53 á 54 0/0.

### GRANADA 28 DE SETIEMBRE.

Trigo de 50 á 56 0/0. Cebada de 28 á 30.—Habas de 39 á 42. Maiz de 34 á 38. Garbanzos de 00 á 000. Aceite de 60 á 61.

### JAEN 25 DE SETIEMBRE.

Trigo de 38 á 45. Cebada de 26 á 27. Maiz de 27 á 28. Habas de 28 á 30. Escaña de 19 á 20. Yeros de 24 á 26. Garbanzos de 50 á 80.

### JEREZ 30 DE SETIEMBRE.

Trigo de 57 á 60. Cebada de 33 á 36. Maiz de 00 á 00. Habas de 47 á 48. Garbanzos de 52 á 56.

## Ultima hora.

### SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR DE LA ALBORADA.

Madrid 2 de octubre de 1861.

«Llegó el principe Muley-el-Abbas.

Paris 2.—El Banco subió al 6 los descuentos.

Nápoles 1.º—Cialdini prohibió hacer nueva manifestacion en favor de la anexion de Roma.»

Recibido á las 6 y 27 m. de la tarde.

